Sesión del día 7 de marzo de 1928

PRESIDENCIA DEL DR. PI SUÑER

Recepción del Prof. Eliseo Cantón.

DISCURSO DEL DR. PI SUNER

La Real Academia de Medicina de Barcelona saluda con todo afecto y la más profunda consideración al Sr. Presidente de la Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires, Dr. Don Eliseo Cantón, profesor eminente, que hoy nos honra con su visita. La Academia quiere manifestar su gratitud por esta iniciativa de nuestro sabio colega, quien viene así a renovar hechos pretéritos, actos gloriosos que acercaron nuestra Corporación a la Medicina de las tierras del Plata.

En mi visita a Buenos Aires prodújome viva impresión el monumento a los tres fundadores de la Facultad de Ciencias Médicas, Argerich, Cormán y Fabre, levantado en el patio central de la Facultad. Argerich, primer Director de la Escuela fué médico argentino, hijo de catalán, y estudió en la Universidad de Cervera. Vuelto a Buenos Aires, y seguramente bajo la sugestión del lema esculpido en el frontispicio de la Universidad de que procediera "sapientia aedificavit sibi domum", cooperó con entusiasmo y gran éxito a la institución de la Facultad Argentina. Argerich fué miembro correspondiente de esta Academia, y hoy el Prof. Cantón vuelve a nosotros en prenda de la amistad y la simpatía que ligaron, y han de persistir para siempre, la Medicina del Plata y nuestra Medicina. Yo puedo dar fe del valer de los médicos argentinos, de su vocación y de su trabajo. El porvenir de su obra es inmenso; debemos vincular nuestra cultura científica y profesional a su actividad.

Y permitidme ahora señalar otro aspecto del acto de esta noche. La gentileza del Profesor Cantón no acaba con su visita. El ha querido traernos personalmente un obsequio valiosísimo, un ejemplar de su magnífica obra "Historia de la Medicina en el Río de la Plata". editada lujosamente y en cortisma tirada. El Prof. Cantón ha incluído nuestra Academia entre las veinticinco, corporaciones sabias favorecidas por su donativo. Por ello y por la valía intrínseca de la obra, que costó diez años de trabajo para ser escrita y otros diez para la publicación, la Real Academia de Barcelona ha de expresar su mayor gratitud a nuestro ilustre compañero.

Del valor de dicha obra hay que juzgar por la lectura. Historia completa, imparcial, plena de información, con indicación de las fuentes documentales, conteniendo asimismo numerosa y muy interesante parte gráfica, con retratos, monumentos en fotografía, copias de documentos, numismática, es la prueba de los adelantos de la Medicina en las Repúblicas Hispano-Americanas y en especial en las del Plata, Argentina y Uruguay. Historia tan interesante y que debiéramos tener presente a toda hora.

Son médicos españoles los que crean la Medicina en América, y en seguida la Medicina toma en aquellas tierras lejanas, pero tan próximas en el espíritu, un acento especial. Y cuando llega la hora de la separación política de la que fué colonia por alcanzar suficiente madurez su vida—cosa que permite su propio gobierno—esta tan profunda trasmutación política no es obstáculo a la continuación de la mutua influencia. Porque el genio de la raza vela por encima de las disensiones circunstanciales de los hombres y de las exigencias pasajeras de los tiempos.

El Prof. Cantón, hijo también de catalán, ha de encontrarse entre nosotros como en su propia casa. Bienvenido a ella y que recuerde siempre que tiene aquí unos amigos y unos colegas que apreciarán como gran honor su amistad y su afecto!

Quiero dar un abrazo en nombre de todos al Prof. Cantón, y que este abrazo se extienda también a nuestros hemmanos, los médicos de las Repúblicas del Plata, que sienten los mismos anhelos que nosotros, y abrigan las mismas esperanzas!